### C. G. C. JOURNAL

# - Raices de la Perla -

Winter/Spring 2010



DIARIO DE LA MARINA: 1866

"REAL COLEGIO DE CORREDORES DE LA HABANA" EL CURIOSO AMERICANO: "LAS ESQUINAS DE LA HABANA" GENEALOGÍAS ORIENTALES:

DESCENDIENTES DE DON MIGUEL DE AGUILERA Y GAMBOA "CALLES DE LA HABANA" – 1840 – CALLE DE CUBA GENEALOGÍAS CAMAGÜEYANAS: EL APELLIDO GUERRA CUBAN BUSINESS DIRECTORY – 1898:

Santa Clara and Sagua la Grande, Las Villas New Feature: "Interesante...Joan Millán de Bohorques" Genealogías Villaclareñas:

Los Apellidos Gutiérrez y Sampedro What's New on www.cubangenclub.org? Noticias del Pasado: El Curioso Americano – "El teatro Habanero de 1811 – 1812"

## Los Apellidos Gutiérrez y Sampedro

Por el Rev. Juan Luis Sánchez y Hernández Gamboa

#### Los Gutiérrez de Santa Clara y Sagua la Grande

Al final del siglo XVIII se encuentra don **Miguel Jerónimo Gutiérrez**, de naturaleza y padres desconocidos, radicado en Santa Clara, provincia de Las Villas, Cuba, con su esposa doña **Eufrasia de Moya**. Tuvieron por hijo a don **Miguel Jerónimo Gutiérrez y Moya**, natural de Santa Clara, quien contrajo matrimonio con doña **María Nicolasa Hurtado de Mendoza**, también natural de Santa Clara e hija de don **Tomas Hurtado de Mendoza**, y de doña **Gertrudis Hurtado de Mendoza**.

Miguel Jerónimo Gutiérrez y Moya y su esposa, María Nicolasa Hurtado de Mendoza y Hurtado de Mendoza, fueron padres de Miguel Jerónimo Gutiérrez y Hurtado de Mendoza, nacido el 15 de junio de 1822 en Santa Clara. Fue literato y poeta, fundador del Liceo de Santa Clara, Procurador Público, Jefe de la Junta Revolucionaria de Villaclara, Representante de Santa Clara ante la Cámara Constituyente de Guáimaro en 1869, y después Vice-presidente de la misma. Obtuvo el rango de General del Ejército durante la Guerra de los Diez Años y fue asesinado por tropas españolas el 20 de abril de 1871 en el lugar conocido como Monte Oscuro, cerca de Sancti Spiritus, Las Villas. Casó el 3 de junio de 1849 en Santa Clara con doña Ángela Cándida de Quirós y González-Blanco, hija de don Manuel Fermín Quirós y Allo, y de doña Manuela González-Blanco y Quey, naturales de Santa Clara. Tuvieron por hijos a: Daniel, Filomena, Manuel, Luis, Benjamín, Rafael, Teresa de Jesús, Ángela y Juan Bautista Gutiérrez y Quirós, de los cuales:

- I. Ángela Gutiérrez y Quirós falleció soltera.
- II. Juan Bautista Gutiérrez y Quirós, abogado, nacido en 1868, tomó el cargo en 1925 de Presidente del Tribunal Supremo de Justicia de Cuba. Falleció soltero.
- III. Benjamín Gutiérrez y Quirós fue esposo de doña María Ledón y Anido, hija de don Manuel Felipe Ledón y Payrol, y de doña María Dolores Anido y Ledón.



- III. Filomena Gutiérrez y Quirós casó con su primo Máximo Veliz y Quirós, hijo de don Máximo Veliz y Suri, y de doña Filomena Quirós y González-Blanco, hermana de la antedicha Ángela Cándida Quirós y González-Blanco. Con sucesión.
- IV. Teresa de Jesús Gutiérrez y Quirós casó con el Lcdo. Rafael J. Reynaldos y Caraballo, hijo de don Pedro Reynaldos e Hidalgo, y de doña Antonia Caraballo y Cepero, naturales de Matanzas. Fueron sus hijos: Teresa, Ángela, Eulalia, Obdulia y Pedro Reynaldos y Gutiérrez, naturales de Cárdenas, provincia de Matanzas, de los cuales Obdulia casó con su primo, Rafael Gutiérrez y Martínez (ver VII-b), hijo de Rafael Gutiérrez y Quirós, y de Luisa Martínez.
- V. Luis Gutiérrez y Quirós casó con doña Gertrudis Ramos y Ledón, hija de don Indalecio Ramos y Laínez, y de doña Gertrudis Ledón y López-Silvero, naturales de Santa Clara. Fueron sus hijos: Mateo, Gertrudis y Luis Gutiérrez y Ramos, los cuales:
- A. Mateo Gutiérrez y Ramos fue esposo de doña Alicia Escobar y Navedo.
- B. Gertrudis Gutiérrez y Ramos casó con don Horacio Tabares y González.
- C. Luis Gutiérrez y Ramos fue casado con doña María Irene Leiva y del Sol. Fueron padres de: Mirta, Olga, Mireya y Luisa Gutiérrez y Leiva, de las cuales Luisa es casada con Delfín Campañá.
- VI. Rafael Gutiérrez y Quirós casó con doña Luisa Martínez. Tuvieron por hijos a: Rafael y Berta Gutiérrez y Martínez,

#### los cuales:

- A. Berta Gutiérrez y Martínez fue casada con don Osvaldo Suara y Nodal.
- B. Rafael Gutiérrez y Martínez, abogado, fue casado el 11 de mayo de 1918 con su prima Obdulia Reynolds y Gutiérrez (ver V), natural de Cárdenas, hija del Lcdo. Rafael Reynaldos y Caraballo, y de doña Teresa de Jesús Gutiérrez y Quirós. Fueron sus hijos: Obdulia y Rafael Gutiérrez y Reynaldos, los cuales:
  - 1. Obdulia Gutiérrez y Reynaldos, abogado, es soltera.
  - 2. Rafael Gutiérrez y Reynaldos, médico, casó en La Habana con doña Milagros Laliga. Tuvieron por hijo a Rafael José Gutiérrez y Laliga.

VIII. Miguel Gutiérrez y Quirós, natural de Santa Clara, fue Alcalde de Sagua la Grande, Las Villas, Representante a la Cámara, Secretario de Hacienda y Gobernador de Las Villas bajo el gobierno del Presidente José Miguel Gómez y Gómez. Contrajo matrimonio con doña Victoria Casanova y García, hija de don Luis Anesio Casanova y Ximénez, y de doña Josefa García. Fueron padres de: Victoria, Marta, Leticia, Rubén, Virgilio, Fausto, Gloria, Manuel y Jorge Gutiérrez y Casanova, los cuales:

- A. Gloria Gutiérrez y Casanova, soltera.
- B. Victoria Gutiérrez y Casanova casó con don Néstor Cabrera.
- C. Leticia Gutiérrez y Casanova casó con don Joaquín Fernández y Silva, hijo de don Eduardo Fernández y del Campo, natural de Ribadeo, Galicia, España, y de doña Joaquina Silva y Blanco.



- D. Rubén Gutiérrez y Casanova casó con doña Luisa Averasturi y Marcelo, hija de don Hermógenes Averasturi, y de doña María Caridad Marcelo. Fue su hijo Rubén Gutiérrez y Averasturi.
- E. Virgilio Gutiérrez y Casanova, ingeniero, fue casado con doña Leticia Araoz y Nieto, hija del Dr. Miguel Araoz y Ledesma, abogado, y de doña Esperanza Nieto. Tuvieron por hijos a: Virgilio y Elena Gutiérrez y Araoz.
- F. Marta Gutiérrez y Casanova falleció el 25 de diciembre de 1980 en Miami, Florida. Fue esposa de don Fernando Lamas y Arenas, nacido en 1889, hijo de don Fernando Lamas y del Busto, y de doña Teresa Arenas y Lima. Fueron padres de: Fernando, Gloria y Olga Lamas y Gutiérrez.
- G. Manuel Gutiérrez y Casanova, natural de Sagua la Grande, casó con doña Ángela Casanova y Godínez, hija de don Ubaldo Casanova y García, y de doña Angelina Godínez. Tuvieron por hijos a: Yolanda, Manuel y María Victoria Gutiérrez y Casanova, de los cuales, Yolanda fue esposa de Emilio Cedeño.
- H. Jorge Gutiérrez y Casanova, natural de Sagua la Grande, casó el 16 de noviembre de 1946 en la ciudad de Washington, D.C., con doña Themis Keegin y Keim, norteamericana, fallecida el 11 de enero de 1970, hija de Edmund Keegin y Annie Keim. Fueron sus hijos: Jorge, Eduardo, José, Tomas y Miguel Gutiérrez y Keegin.
- I. Fausto Gutiérrez y Casanova, natural de Sagua la Grande, fue abogado y casó con doña Felicia Manuela de Cárdenas y García, nacida en Cárdenas, el 20 de noviembre de 1904. Fue hija de don José de Cárdenas y Caballero, y de doña Eloísa García y González. Tuvieron por hijos a: Manuel, Fausto, Miguel y Margarita Gutiérrez y Cárdenas, los cuales:
  - 1. Fausto Gutiérrez y Cárdenas, natural de Sagua la Grande, soltero.
  - 2. Margarita Gutiérrez y Cárdenas, natural de Sagua la Grande, casó con el Dr. Alberto Beguiristaín y Sampedro, hijo de don Alberto Beguiristaín y Alemán, natural de Sagua la Grande, y de doña Ignacia Sampedro y García (ver "Los Sampedro" I-A). Fueron padres de: Margarita, Alberto Xavier, Ana María y Francisco Beguiristaín y Gutiérrez.
  - 3. **Manuel Gutiérrez y Cárdenas** nació el 3 de mayo de 1928 y casó con doña **Ignacia Beguiristaín y Sampedro**, natural de Sagua la Grande, hija de don **Alberto Beguiristaín y Alemán**, y de doña **Ignacia Sampedro y García**. Tuvieron por hijos a: **Patricia**, **Ana María**, **Isabel** y **Manuel Gutiérrez y Beguiristaín**.
  - 4. Miguel Jerónimo Gutiérrez y Cárdenas, natural de Sagua la Grande, fue esposo de doña Julia Sampedro y García, hija de don Germán Sampedro y Ocejo, natural de Matienzo, Santander, España, y de doña Francisca García y Amador, natural de Santo Domingo, Las Villas. Fue su hija Cristina Gutiérrez y Sampedro, natural de Sagua la Grande, quien casó con Roberto Luis Taquechel y Amezaga, natural de Miami, Florida, hijo de Amado

Taquechel y Pola, natural de Santiago de Cuba, y de Julia Aurelia Amezaga y García.

IX. Dr. Daniel Gutiérrez y Quirós, médico-cirujano, acompaño a su padre en la Guerra de los Diez Años. Fue casado en la parroquial de Nuestra Señora de Monserrate, La Habana, el 30 de noviembre de 1879 con doña Enriqueta de los Dolores López-Silvero y Veitía, bautizada el 31 de enero de 1853 en la parroquial de la Divina Pastora, Santa Clara; fallecida el 18 de abril de 1917 en Cárdenas. Fue hija de don José Elías López-Silvero y Baeza, y de doña María Lutgarda Veitía y Gutiérrez. Fueron sus hijos: María, Herminia, Miguel, Evangelina, María Dolores y Daniel Gutiérrez y López-Silvero, de los cuales:

- A. Evangelina Gutiérrez y López-Silvero casó con Julio Rodríguez, natural de Cárdenas.
- B. **María Gutiérrez y López-Silvero**, natural de Cárdenas, fue esposa de don **Waldimiro Fernández**, natural de Cárdenas.
- C. María Dolores Gutiérrez y López-Silvero casó con don Joaquín de la Guardia y Diez de Argüelles, hijo de don Joaquín de la Guardia y Mádan, y de doña María Mercedes Diez de Argüelles y Armona.
- D. Miguel Gutiérrez y López-Silvero fue casado dos veces. En primeras nupcias casó con doña Malvina Bacot, natural de Cárdenas, y la segunda vez con doña Graciela Tergent, natural de Matanzas. De su segundo matrimonio nacieron Daniel y Olga Gutiérrez y Tergent. De su primer matrimonio con Malvina Bacot, nacieron María Dolores, Miguel Carlos, Oscar y Malvina Gutiérrez y Bacot, los cuales:
  - 1. María Dolores Gutiérrez y Bacot, casada con Silvio Santo Tomás.
  - 2. Miguel Gutiérrez y Bacot, casado con doña Julia Díaz.
  - 3. Carlos Gutiérrez y Bacot, esposo de doña Marta Olivera.
  - 4. Oscar Gutiérrez y Bacot, casado con doña María Mercedes Carreño.
  - 5. Malvina Gutiérrez y Bacot, esposa de Rubén Díaz e Irizar.
- E. **Dr. Daniel Gutiérrez y López-Silvero**, médico oculista, natural de Cárdenas; falleció en el mes de agosto de 1966. Fue esposo de doña **Isabel de Rojas y Díez-Argüelles**, hija de don **Alberto Rojas y Cruzat**, y de doña **María Diez de Argüelles y Caragol**, naturales de Cárdenas. Tuvieron por hijos a: **Juan**, **Isabel**, **María Dolores**, **Daniel**, **Alberto** y **Carlos Gutiérrez y Rojas**, de los cuales:
  - 1. **Isabel Gutiérrez y Rojas**, natural de Cárdenas, fue esposa del Ing. **Guillermo Adolfo Bravo y Viña**, natural de Santiago de Cuba, hijo de don **Enrique Bravo y Fernández**, y de doña **María Caridad Viñas y Almazán**.
  - 2. María Dolores Gutiérrez y Rojas casó el 19 de enero de 1947 en Cárdenas con don Raúl Castro y Muxó, Ingeniero mecánico, hijo de don Rafael de Castro y Asúnsolo, Ingeniero civil, y de doña Hortensia Muxó y Torres. Con sucesión.
  - Juan Gutiérrez y Rojas, arquitecto, casó con doña Clara Revilla y Alayón, hija de don Ezequiel Revilla, y de doña María Dolores Clara Alayón. Fueron padres de: Clara Isabel, María Hortensia, Juan Carlos y Miguel Jerónimo Gutiérrez de Rojas y Revilla.
  - 4. Daniel F. Gutiérrez y Rojas fue esposo de doña Juana M. Iturrioz y Rodríguez, hija de don Ramón Iturrioz y Llaguno, y de doña Virginia Rodríguez. Tuvieron por hijos a: Juana Isabel, Daniel Ramón, María de Lourdes y María Elena Gutiérrez e Iturrioz, de los cuales, Juana Isabel casó con James Glennon.
  - 5. Carlos Miguel Gutiérrez y Rojas, arquitecto, fue casado con doña Mercedes Arias y Castro, hija de don Manuel Arias y de doña Mercedes Castro y Diez de Argüelles. (ver *Historia de Familias Cubanas*, Tomo IV, p. 214.)
  - 6. Dr. Alberto María Gutiérrez y Rojas, médico obstetra ginecólogo, casó dos veces. En primeras nupcias, casó con doña Edith Leiter y Pontigo y en segundas, con doña Olga Novoa. De su primer matrimonio nacieron: Alberto Francisco, Edith Isabel, Ana María, Patricia María, Elizabeth, María Teresa y Carolina María Gutiérrez y Leiter, de los cuales:
    - a. Alberto Francisco Gutiérrez y Leiter casó con lleana Padrón.
    - b. Edith Isabel Gutiérrez y Leiter casó con Frederic Chenesseau. Fueron sus hijos: Audrey y Alexander Chenesseau y Gutiérrez.
    - c. Patricia María Gutiérrez Rojas y Leiter fue esposa de Jesús Velasco. Tuvieron por hijos a: Louis y Robert Velasco y Gutiérrez.
    - d. Ana María Gutiérrez y Leiter fue esposa de Andrés Manrara y Gastón, comerciante, hijo de Alfredo Manrara y Galán and María del Carmen Gastón y Castellá. Fueron padres de: Ana María, Teresa María, Andrés Eduardo y Carlos Alberto Manrara y Gutiérrez.



#### Los Sampedro de Santander, España

**Pedro Sampedro**, nacido en 1797 y fallecido en 1881, casó en 1832 con doña **Antonia Solana y Sepién**, natural de Matienzo, provincia de Santander, España, hija de don **Tomás Diego Solana y Lavín**, nacido en Matienzo en 1787, y casado en 1810 con doña **Gregoria Sepién y Bringas**, nacida en 1786 y fallecida en 1862. Fue su hijo:

Luciano Francisco Sampedro y Solana, nacido en Matienzo en 1834, casado en 1862 con doña Ignacia de Ocejo y López, nacida en 1840, hija de don Ignacio Ocejo y de la Secada, nacido en 1821 y fallecido en 1857, casado en 1837 con doña Juliana Francisca López y Verde, natural de Matienzo, hija a su vez de Felipe López y Bringas, nacido en 1782 y fallecido en 1836, casado en 1805 con doña Tiburcia Verde y Ruiz, nacida en 1780 y fallecida en 1859. Fueron sus abuelos paternos don Francisco Esteban de Ocejo y del Rio, nacido en 1787 y fallecido en 1834, natural de Matienzo, casado en 1815 con doña Ignacia de la Secada y Caller, nacida en 1792 y fallecida en 1857. Tuvieron por hijos a: Luciano, Abelardo, Procopio, Ubaldo y German Sampedro y Ocejo, todos naturales de Matienzo y de los cuales:

- I. Germán Sampedro y Ocejo, pasó a Cuba donde fue casado con doña Francisca García y Amador, natural del pueblo de Santo Domingo, en la provincia de Las Villas, hija de Francisco García y Martinez, y de doña Julia Amador y Fundora, ambos cubanos. Tuvieron por hijas entre otros hijos a las siguientes:
- A. Ignacia Sampedro y García, natural de Sagua la Grande, provincia de Las Villas, casada con Alberto Beguiristaín y Alemán, natural de Sagua la Grande, hijo de José María Beguiristaín y Errasti, natural de Vizcaya, España, y de doña María Josefa Alemán. Fueron sus hijos: Arturo, María Josefa, Luisa, Juan, Ignacia y Alberto Beguiristaín y Sampedro, de los cuales Ignacia, casó con Manuel Gutiérrez y Cárdenas (ver "Los Gutiérrez" VII-I-2), y el Dr. Alberto Beguiristaín y Sampedro, casó con doña Margarita Gutiérrez y Cárdenas (ver "Los Gutiérrez" VII-I-3).
- B. Julia Sampedro y García, natural de Sagua la Grande, casada con don Miguel Jerónimo Gutiérrez y Cárdenas (ver "Los Gutiérrez" VII-I-4), natural de Sagua la Grande, hermano de los antedichos Margarita y Manuel Gutiérrez y Cárdenas, los tres hijos de don Fausto Gutiérrez y Casanova, natural de Sagua la Grande, casado con doña Manuela Cárdenas y García, natural de Cárdenas, provincia de Matanzas.
- II. Luciano Pablo Sampedro y Ocejo pasó a Cuba y se convirtió en azucarero. Casó en Sagua la Grande con doña Clara Edelmira Anastasia Robato y Turro, natural de dicha ciudad, hija de don Manuel Robato y Leiro, natural de Ares, La Coruña, España, y de doña Dalmira Margarita Turro y Rivera, natural de Sagua la Grande. Sus abuelos paternos fueron: don Manuel Robato y doña Paula Leira. Sus abuelos maternos fueron: don Juan José Turro y Soth, natural de Gerona, España, hijo a su vez de don Sebastián Turro y doña Margarita Soth, y doña María-de-la-Luz Rivera y González, hija a su vez de don Francisco Rivera y doña María González. Luciano Pablo y Clara Edelmira fueron padres de Carmen, Elizarda, Luciano, Edelmira, María, Clara y Rogelio Sampedro y Robato, de los cuales:
- A. Rogelio Sampedro y Robato fue esposo de Olga Cañizares y Díaz.
- B. María Sampedro y Robato casó con Antonio Vinent y de la Torre, hijo de Francisco Vinent y Kindelán, y de Isabel de la Torre y Sánchez-Griñán, naturales de Santiago de Cuba.
- C. Luciano M. Sampedro y Robato casó con Eulalia Carreño y Hierro, hija de N. Carreño y Blanca Hierro. Fueron sus hijas Blanca Eulalia y Hortensia Edelmira Sampedro y Carreño.
- D. Carmen Sampedro y Robato casó con Juan Diez de Argüelles y Rodríguez, hijo de Juan Diez de Argüelles y Armona, y de Herminia Rodríguez y Fernández de Cosío. Tuvieron por hijas a Aimée y María Carmen Diez de Argüelles y Sampedro.
- E. Clara Sampedro y Robato, natural de Sagua la Grande, fue esposa de Santiago Barraqué y Portela, hijo de Jaime Barraqué y Adúe, natural de Barcelona, Cataluña, España, y de Eloísa Portela y Reyes, natural de Guanajay, provincia de Pinar del Río. Fue su hija Ana María Barraqué y Sampedro.
- F. Elizarda Sampedro y Robato, natural de Sagua la Grande, fue esposa de José Genaro Ramón Gómez-Mena y Vila, nacido el 19 de septiembre de 1882 en Cadagua, Valle de Mena, Burgos, España, viudo de Olga María Patricia Seiglie y Martínez, e hijo de Andrés Gómez-Mena y Díaz, natural de dicha ciudad de Cadagua, y de Eugenia Carlota Tomasa Vila y Pérez, natural de La Habana.
- G. Edelmira Ignacia Adriana Sampedro y Robato, Condesa de Covadonga, nació el 5 de marzo de 1906 en Sagua la Grande y falleció el 23 de mayo de 1994 en la ciudad de Coral Gables, Florida. Conoció en el Sanatorio Leysin, en Suiza, a don Alfonso de Borbón y Battenberg, Príncipe de Asturias, el cual padecía de hemofilia. Don Alfonso, nacido